

labrado con la mayor amplitud y comodidad para las religiosas: su iglesia es de un tamaño muy regular, hermosa y bien trabajada, en ella se verán entre otras imágenes, la primorosa del Niño Jesus que trageron de fundador desde México las RR. MM. fundadoras, es una estatua de singular escultura, del tamaño de dos tercias, acostado en ademan de dormir, está colocado en el coro en un vistoso nicho con cristales. La del Santo Cristo de Santa Teresa, que es copia muy parecida al original renovado que se venera en el convento antiguo de México, en donde lo hizo con la perfeccion que acostumbra, el Mtro. Perusquia el año de 1803. Y una hermosísima imagen de nuestra Señora de los Angeles de medio cuerpo, de un excelente pincel, que donó à las religiosas el año pasado de 1808 D. Josef Aleman, vecino y comerciante de aquella capital. Toda la fábrica de este nuevo convento corrió al cuidado del Sr. coronel su síndico, quien ha dado bastante cantidad de su propio caudal para concluirlo, por no haber sido suficiente lo que dexó la señora marquesa de Selvanovada para la fundacion. En las gazetas de México (50) inserté en aquel tiempo con individualidad las funciones y circunstancias de la ereccion de este convento, en donde pueden los curiosos verlas con extension.

En la pág. 94 en que hablo del adorno de la iglesia del santuario de nuestra Señora del Pueblito debe añadirse, que está ya concluido el barandal o re-

(50) Tom. 11. n. 35. que es suplemento del n. 34 de 6 de mayo de 1803. Núm. 39. de 23 de julio del mismo año. Tom. 12. n. 40 de 17 de septiembre de 1805. Diario de México tom. 5. n. 513. de 25 de febrero de 1807.

ja de plata, y que se estrenó juntamente con un hermoso colateral de piedra jaspeado, que se colocó en el altar mayor el dia 14 de abril de 1806.

ADICIONES AL CAPITULO XI.

Desde el mes de junio del año de 1802 en que acabé de escribir mi libro de las Glorias de Querétaro, en cuyo cap. 11. inserté los progresos admirables que hasta entónces habia tenido la V. congregacion de nuestra Señora de Guadalupe, objeto principal de aquella obra, ha tenido otros muchos en estos siete años que han corrido hasta el presente, los que quiero añadir ahora para que en lo venidero no se ignoren, poniendo antes las notas siguientes.

En la pág. 193 hablando de la hermandad espiritual que renovó la V. congregacion con el colegio apostólico de la Santa Cruz digo, que se deshizo por orden del Rmô. P. Comisario general de San Francisco en las Indias, sin expresar quien fué por que entónces lo ignoraba; pero habiéndolo investigado ahora despues, he sacado que fué el Rmô. P. Fr. Bartolomé Giner quando estuvo en esta ciudad, no se con que motivo.

En la pág. 196 hago memoria de la generosidad del Illmô. y Rmô. Sr. Mtro. D. Fr. Josef Lanciego, arzobispo de Mexico, con que se dignó conceder à los Prefectos de la V. congregacion la facultad de bendecir los ornamentos y vestiduras sagradas de su iglesia y de sus individuos, sobre lo que debe advertirse, que con no menos generosidad y con demasiado

afecto á este V. cuerpo, ha confirmado y ampliado esta misma facultad nuestro actual Exmô. è Illmô. prelado el Sr. Dr. D. Francisco Xavier de Lizana y Beaumont arzobispo y virey de México, en las dos santas visitas que ha hecho en esta ciudad.

En la pág. 203 donde hablo de la ilustre congregacion de N. S. de Guadalupe que se erigió en S. Felipe el Real de Madrid digo, que se fundó á fines del año de 1740, mas ahora despues encontré en el Escudo de Armas de México (51), obra erudita y sábia, que escribió el Br. D. Cayetano Cabrera, que se aprobó por el rey nuestro Sr. D. Felipe V. en cédula de 22 de octubre de 1743.

En la pág. 207 asiento que poseyó la iglesia de nuestra V. congregacion por mucho tiempo, la célebre pequeña imágen de nuestra Señora de Guadalupe, de que habla el erudito P. Florencia, y despues que escribí mi libro de las Glorias de Querétaro, me encontré en el Pensil Americano (52), historia curiosa de su admirable aparicion, que escribió el devoto y piadoso D. Ignacio Carrillo y Perez, que dicha imágen pasó, como otros, de los bienes del B. D. Juan Caballero y Ocio, por su última voluntad, al Sr. Dr. D. Josef Torres y Vergara, en lo que creo fué mal informado el Sr. Carrillo, pues á mas de que consta del mismo P. Florencia (53) que D. Juan Caballero la vinculó en

(51) Escud. de Arm. de Méx. lib. 3. cap. 14 n. 655.

(52) Pensil Americ. cap. 14 pág. 86 n. 151.

(53) Estrella del Norte de México cap. 18 n. 224, donde dice, casi al fin: *la tiene por suya* (D. Juan Caballero), *la estima y aprecia entre sus caudalosas riquezas por el mayor tesoro que Dios le ha dado, y como á tal la ha vinculado en su famosísi-*

la iglesia de nuestra Señora de Guadalupe de Querétaro, es tradicion constante de los clérigos antiguos de la congregacion, que despues de la muerte de Don Juan Caballero acaecida en 11 de abril de 1707, se quedó en su iglesia hasta que el V. cabildo de la metropolitana la conmutó por la reliquia del ayate, que aun se conserva en ella. Y así lo que yo juzgo sucedería es, que el Sr. Dr. Torres y Vergara, que murió de Arcedeano á fines del año de 1727, sería el que promovió esta conmuta con nuestra congregacion, como que sabia muy bien las circunstancias de aquella imágen por haber sido íntimo amigo y albacea de D. Juan Caballero.

Entre los particulares bienhechores de la V. congregacion de que hago memoria en la pág. 209, deben numerarse con singular recomendacion Doña Maria Manuela Sedeño de Figueroa y Fontecha, que dexó por patrono único de las obras pias, á que destinó todo su caudal á dicha congregacion para que el producto de la mayor parte de sus bienes, lo reparta cada año en esta forma: una tercera parte á pobres vergonzantes, otra en misas entre los congregantes, y la última por mitad, para los santos lugares de Jerusalem y redencion de cautivos. Y Don Ramon Ximenez del Guante que dexó tambien á su disposicion todos sus bienes para varias obras piadosas.

Los nuevos progresos que ha tenido esta V. congregacion desde el año de 1802 hasta el presente, los insinuaré aqui para que sirvan de adición al cap. 11. de mi obra.

mo santuario de Guadalupe de Querétaro, que es el segundo de este reyno.

El día 21 de abril de 1803 llegó á esta ciudad el Exmô. è Illmô. Sr. Dr. D. Francisco Xavier de Lizana y Beaumont, dignísimo arzobispo de México, y actualmente virrey de N. E., con el fin de hacer en ella su santa visita, y apenas adquirió algún conocimiento de nuestra congregacion quando se aficionó de tal suerte de ella, que no perdonó ocasion en que no le manifestara su estimacion y su aprecio. Quando determinó dar por sí mismo á los fieles de ambos sexos una randa de ejercicios espirituales, prefirió su iglesia á todas las demas para efectuarlos, comenzándolos el día 23 de mayo, y concluyéndolos con una indulgencia de 40 horas, y tres magníficas funciones con asistencia de la V. congregacion, en cuya compañía cantó S. E. I. las vísperas en los tres dias, como lo inserté por extenso en la gazeta de México (54). Y no menos la prefirió para conferir en ella muchos dias el santo sacramento de la confirmacion.

El ilustre ayuntamiento de esta nobilísima ciudad habiendo sido convidado por el Exmô. è Illmô. Sr. arzobispo por padrino para la bendicion y colocacion de la primera piedra de la iglesia del nuevo convento de Jesus de carmelitas descalzas que se hizo el día 21 de junio del año de 1803, quiso dar una nueva prueba de la estimacion y aprecio que siempre ha hecho de nuestra V. congregacion, convidándola en cuerpo para que con su asistencia le acompañase á darle esplendor á la funcion.

Con motivo de estar el altar mayor de la hermosísima iglesia de dicha congregacion muy antiguo y

(54) Gazeta de México tom. 11. n. 37. de 11 de junio de 1803.

maltratado, como que contaba ya mas de 60 años de hecho, propuso el prefecto que era entonces el Br. D. Jacobo Pardo y Pereda, rector de los reales colegios de San Ignacio y San Francisco Xavier de esta ciudad á su V. junta, el mandar hacer un colateral y trono nuevos, y al estilo del dia, lo qual aprobaron los vocales con suma complacencia, y se hizo todo con el mayor esmero. Se levantó en el presbiterio y altar mayor un retablo de piedra de la mas fina arquitectura, conforme en todo á sus delicadas reglas, á direccion del maestro Mariano Paz, natural de esta ciudad, y discípulo aprovechado de la real academia de San Carlos de México: se compone de quatro columnas blancas tan bien estucadas y bruñidas que parecen de marmol: en la gallarda cornisa que éstas sostienen se esparce una hermosa ráfaga dorada, en cuyo centro se admiran unos muy naturales grupos de nubes, que estan adornados con algunos serafines abronzados: y toda la máquina se levanta sobre un hermoso y gallardo zócalo. El trono que es todo de plata consta de dos cuerpos, el principal ocupa el sagrario, de una hechura finísima, y en el segundo está colocada la bella y magestuosa imagen de Maria Santísima en un marco dorado con cristales entre quatro columnas estriadas: sobre el marco estan en un grupo de nubes en ademan de volar dos pequeños y agraciados ángeles abronzados, sosteniendo una corona imperial de plata sobredorada, y encima de ésta otra ráfaga dorada con el Espiritu Santo. En el remate superior del trono se descubre una bella estatua abronzada de San Juan Bautista, señalando con el dedo á un Cordero que está un poco mas abaxo sobre un libro con los siete sellos, la que se colocó allí en memoria de estar la iglesia agre-

gada à la de San Juan de Letran de Roma. A los dos lados del sagrario se admiran otras dos estatuas hermosísimas abronzadas, de San Miguel y San Gabriel iguales à la de San Juan, todas de dos varas y hechas con la mayor perfeccion. Todas las molduras, cornisas y sobrepuestos del trono y del retablo están muy bien doradas, y lo restante del colateral está pintado de jaspe de diferentes colores, muy à lo natural.

Todo el presbiterio y su bóveda se pintó à la moderna de hermosos frisos, y se adornó con varias imágenes de Maria Santísima, de ángeles y geroglíficos, alusivos à la immaculada Concepcion. Frente de la puerta de la sacristia que cae al presbiterio, se puso otra igual de perspectiva al lado del evangélio, tan bien hecha que parece verdadera, y sobre ella se pintó un busto del B. D. Lucas Guerrero Rodea, fundador insigne de esta V. congregacion, y al pie sobre la cornisa de la puerta su escudo de armas abronzado, con esta inscripcion de letras de oro:

Saculorum posteritas excipiet

gloriam fundatoris

Lucæ Guerrero.

Sobre la otra del lado de la epístola se puso otro busto del B. D. Juan Caballero y Ocio, bienhechor y patrono de la iglesia, con su escudo de armas y esta inscripcion:

Nunquam oblivione obruetur

munificentia benefactoris

Joannis Caballero.

Y para darle mayor lucimiento y hermosura à aquel suntuoso templo, se colocaron en las dos pilas-tras del presbiterio dos pulidos ambones de primorosa hechura, jaspeados y dorados con embutidos de pie-

dra jaspe natural. Tambien se adornó el presbiterio con un lucido barandal ó crugia de madera plateada, igual al trono, interin puede hacerse toda de plata. Se pintaron al mismo tiempo de frisos la sacristia y antesacristia, y se hicieron de maderas finas doradas y embutidas de piedra jaspe la mesa de la sacristia y la banca que sirve de asiento à los RR. Prelados en las funciones. Todo se estrenó y bendixo el dia 12 de diciembre de 1804, por el Dr. D. Alonso Martinez Tenedor, cura juez eclesiástico que fué de esta ciudad, asistiendo en calidad de padrino el caballero corregidor de letras, Lic. D. Miguel Dominguez con dos regidores à nombre del ilustre ayuntamiento, que fué el especialmente convidado para este acto. En la gazeta de México (55) inserté con individualidad, los pormenores de esta funcion, donde puede verlos el curioso.

Quando se hizo este nuevo altar, fué necesario levantar mas de media vara el piso del presbiterio y poner de firme los ambones, con cuyo motivo no podia acomodarse allí el monumento antiguo para la festividad del jueves santo, y así se hizo otro nuevo de perspectiva tan bien pintado y arreglado à los preceptos de la arquitectura, que es ciertamente la admiracion de quantos visitan en ese dia la iglesia, en la que se estrenó el dia 11 de abril de 1805. Los costos del altar y el monumento pasaron de diez y siete mil pesos, de los que dieron algunas limosnas, aunque cortas, barios congregantes y devotos.

Aunque muchos años habia que el jueves santo se celebraba el labatório en la iglesia de nuestra congregacion, era à expensas de algunos devotos congre-

gantes que contribuian con limosnas voluntarias para sus gastos, por lo que desde el día 3 de abril de 1806, se comenzó à hacer de cuenta de la misma congregacion, solemnizándolo con sermon y determinando que el P. Prefecto y dos PP. Consiliarios, sean los que laben los pi-s à doce pobres, y se les den quatro pesos de limosna à cada uno de estos, para que de este modo se perpetúe una ceremonia tan santa y edificante.

El día 10 de noviembre de 1806 llegó à esta ciudad el Exmò. è Illmò. Sr. arzobispo à hacer en ella su segunda visita, con este motivo tuvo ocasion de manifestar por segunda vez, y de distintos modos, el aprecio, amor y estimacion que siempre le ha merecido la V. congregacion; pues habiendo convocado à los fieles para una tanda de ejercicios espirituales, que comenzaron el día 17 y se concluyeron el día 25 del mismo noviembre, asignó para ellos nuestra iglesia. En la funcion titular de nuestra Señora de Guadalupe, que celebra dicha congregacion el día 12 de diciembre, se dignó S. E. I. predicar el elógio de tan portentosa aparicion, habiéndose encargado voluntariamente del sermon, notándose la circunstancia de haber sido la primera vez que predicaba de esta festividad, pues no lo habia hecho ni aun en la insigne y real colegiata de México. Quando determinó publicar en esta ciudad la indulgencia, que segun sus facultades sòlitas puede conceder cada año, prefirió la iglesia de la congregacion para él, efectuándose en los días 21, 22 y 23 de diciembre. Lo mismo fué para celebrar los órdenes que confirió en 26, 27 y 28 del mismo mes, habilitando à 23 sugetos con los menores, à 22 con el de subdiácono, à 10 con el de diácono, y à 13 con el de

presbítero.

Desde el día 1 de enero de 1808, se estableció en la iglesia de nuestra congregacion la devota práctica de rezar todos los dias una parte del rosario à Maria Santísima, publicamente, convocando al pueblo à son de campana, y dirigiéndolo un clérigo congregante, todo à influxo de D. Pedro Antonio de Septien Montero y Austri, regidor decano, alferéz real de esta ciudad, que está dando hasta ahora los costos de esta obra tan piadosa y devota, como individuo bienhechor y afectísimo de dicha congregacion.

En el mismo año se hizo y colocó en el crucero de la mencionada iglesia del lado del pùlpito, en donde estaba el altar antiguo de San Francisco Xavier, un hermoso retablo jaspeado, en que se acomodó en un nicho con cristales, la prodigiosa imágen del Sr. de la Huertecilla, que se veneraba en una de las capillas, sitas debaxo del coro, y de que hablo en las Glorias de Querétaro à la pág. 213, y sobre él una hermosísima imágen de pincel de Maria Santísima del Refugio, en un marco con vidriera, y à los lados las de San Francisco Xavier y del Beato Francisco de Gerónimo de particular escultura, todo costeado por un sacerdote congregante. Se dedicó y estrenó el día 4 de julio de 1808, por celebrarse en aquel dia la fiesta de nuestra Señora del Refugio, à quien fué especialmente dedicado el altar.

Otro retablo se estrenó tambien el día 26 de agosto de 1809 en el otro crucero, consagrado al gran patriarca San Felipe Neri, de hechura moderna y pintado de jaspes, en el que se puso una estatua del Santo de dos varas, muy bien acabada, cuyos costos erogó la V. congregacion, por ser uno de sus protectores

desde su fundacion.

Mucho se estrañaba en esta ciudad, que teniendo todos los conventos, colegios y casas de comunidad que hay en ella, merced de agua limpia para sus usos domésticos, solo el colegio de nuestra V. congregacion no gozase de este grande beneficio, por lo que exponiéndolo asi al ilustre Ayuntamiento, se dignó concederle por decreto de 23 de noviembre de este año de 1809, la gracia de una paja, que fué la que impetró, sin pension ni estipendio alguno, cuya generosidad es una nueva prueba de la estimacion y aprecio con que este ilustre cuerpo ha mirado siempre à la V. congregacion, quien procuró mostrarle su gratitud, y rendirle las mas expresivas gracias por este benéfico favor, en carta de 27 del mismo mes.

En este año ha tenido la citada congregacion, algunas mejoras y aumentos en su colegio y sacristia, pues se han hecho varios ornamentos nuevos, seis cálices de plata sobredorados y uno todo de oro, guarnecido de perlas finas. Se ha puesto un mozo que sirva de perrero en la iglesia. Se ha pintado de friso por dentro, todo el colegio. Se han hecho nuevas dos campanas, un hermoso esquilon de mas de 46 arrobas, y otras varias cosas que por excusar prolixidad no refiero.

El número de misas de que doy razon en la pág. 217 de mi obra, se ha aumentado considerablemente en estos últimos años, pues pasan de 1500 las rezadas nuevamente establecidas. Las capellanias colativas que solo apunto en la pág. 219, son 72 cuyos patronatos obtiene la V. congregacion.

Ahora últimamente he sabido, que dexó una dotacion para los costos y permanencia del rosario que se reza todos los dias en la iglesia de dicha congrega-

cion, D. Andres Pomata, natural de Génova, vecino y del comercio de esta ciudad, congregante, bienhechor y muy devoto de Maria Santísima de Guadalupe, quien se lo llevó en premio de su devocion la vispera de su festividad, día 11 de diciembre de 1809.

ADICIONES AL CAPITULO XII.

En este capítulo que comprende los sugetos que han dado honor y lustre à la V. congregacion con sus virtudes ò empleos, deben añadirse los siguientes, como tan dignos de este lugar.

El Illmô. Sr. Dr. D. Primo Feliciano Marin, dignísimo obispo del nuevo reyno de Leon.

El Illmô. y Rmô. Sr. D. Fr. Francisco Rousset y la Rosa, hijo del colegio apostólico de nuestra Señora de Guadalupe de Zacatecas, dignísimo obispo de Sonora.

El Sr. Lic. D. Josef Elizalde y Valle, uno de los primeros canónigos fundadores de la insigne y real colegiata de Mexico.

El Sr. Dr. D. Josef Maria Solano, cura que fué de S. Sebastian de esta ciudad, y canónigo penitenciario de dicha colegiata.

El Sr. D. Manuel Casela, cura que fué del Puebla, cerca de esta misma ciudad, y canónigo de la citada real colegiata.

A los varones de singular virtud que ha tenido la V. congregacion, deben añadirse:

El V. P. Francisco Xavier Solchaga de la

compañía de Jesus, religioso insigne en todo género de virtudes, que murió con gran fama de santidad, y de que hablo con extension en estas adiciones.

El B. D. Miguel Montañes y Vidal, sacerdote verdaderamente virtuoso, amable y caritativo, que murió en México en abril del año de 1751.

Ahora deben numerarse tambien entre los congregantes, las religiosas carmelitas descalzas del nuevo convento de Jesus, que fueron hermanadas con la V. congregación el día 9 de mayo de 1803, por lo que les celebra su funcion titular y hace sus entierros dicha congregación, lo mismo que al convento de capuchinas, y à los colegios de Santa Rosa y carmelitas.

ADICIONES AL CAPITULO XIII.

A la cronologia de los Prefectos de nuestra V. congregación que puse en el capítulo XIII, deben añadirse los siguientes, que ha habido desde el año de 1803 hasta el presente.

El B. D. Jacobo Pardo y Pereda, fué reelecto tercera vez en	1804.
El B. D. Mariano Gonzalez de Cosío, fué tres años 1805, 1806 y	1807.
El B. D. Josef Maria Zelaa è Hidalgo.	1808.
El mismo fué reelecto en	1809.

INDICE

Ó COMPENDIO BREVISIMO

de lo mas particular y notable que contiene el libro de las Glorias de Querétaro, y sus Adiciones.

Querétaro se fundó en tiempo de su gentilidad, el año de 1446. Se conquistó el de 1531. Se separó su curato del obispado de Mechoacan, y se agregó al arzobispo de México el de 1586. Se le concedió el título de ciudad el de 1655. Se halla en 20 grados 30 minutos de latitud septentrional, y en 276 de longitud. Está sobre el nivel del mar, 1914 varas castellanas. Tiene cerca de 502 habitantes. Se consumen en su alhondiga anualmente, mas de 879 fanegas de maiz, mas de 140 cargas de harina, y se matañ en el abasto de carnes en cada bienio mas de 330 carneros, y mas de 60 reses. Querétaro quiere decir en tarasco *Juego de pelota*. Tiene de Oriente á Posiente 5250 varas, y de Sur á Norte 3125. Tiene 155 quadras, 272 calles y callejones, 6 plazas y plazuelas, 18 obrages, 129 trapiches de españoles, y 198 de las otras castas, 8 cererías, 5 fábricas de listones, 35 de sombreros, 10 tenerías, mas de 38 tiendas de efectos de Castilla. Trabajan en su fábrica de cigarros mas de 2500 personas. Sus coches pasan de 66. Su Ayuntamiento se compone de un corregidor, dos alcaldes ordinarios, doce regidores propietarios, dos honorarios, un procurador, un síndico y el escribano. Sus casas consistoriales se estrenaron en 1771. Los alcaldes de barrio se establecieron en 1796. Se comenzó la cañeria de la agua limpia en